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La rentrée est généralement l’occasion de prendre de 
bonnes résolutions comme de faire le point sur ce qui va 
bien, moins bien, et donc aussi sur ce qui pourrait aller 
mieux !

Une trentaine de centres de loisirs ont ouvert leurs portes 
cet été, accueillant près de 2.200 enfants ne partant pas 
en vacances. Fidèles à notre solidarité avec l’Ukraine 
martyrisée, nous avons accueilli, pendant trois semaines, 
25 jeunes Ukrainiens qui ont eu ainsi l’opportunité de 
s’extraire temporairement du climat de guerre dans lequel 
ils vivent depuis 18 mois et de trouver un peu de réconfort à 
Paris, qu’ils ont pu découvrir avec enthousiasme.

Les dispositifs sportifs tels que « Paris Sports Vacances » 
et « Centres Sports Découverte », très appréciés des 
familles, ont connu un vif succès, tout comme les activités 
au centre sportif Sablonnière ou les marches nordiques et 
les stages de gymnastique douce dans plusieurs espaces 
verts. 

Les après‑midi récréatives en Mairie dédiées aux seniors, 
projection du film « Frères des arbres, l’appel d’un chef 
papou », cafés des aînés ou après‑midis loto, ainsi que 
les activités culturelles, notamment dans le parc Georges 
Brassens grâce à l’association ACE15 avec « Lire à 
Brassens », ont également été très fréquentées en dépit de 
conditions météorologiques parfois défavorables.

Ce fut également le cas des animations organisées tout 
l’été par les centres Paris Anim’ proposant aux jeunes de 
l’arrondissement de multiples stages de théâtre, de dessin, 
de hip‑hop, ou encore des programmes élaborés tant par 
le musée de la Poste que le musée Bourdelle à destination 
des familles.

L’été a également permis de lancer de multiples travaux, 
impossibles à réaliser en période scolaire, sur l’espace 
public, dans les écoles et les crèches, les gymnases et les 
bibliothèques, les piscines et les stades. De la réfection 
de la chaussée de l’avenue de Suffren à la rénovation du 
terrain de football du parc Suzanne Lenglen, de la poursuite 
de la réhabilitation de la piscine de la Plaine à la création de 
cours oasis dans les écoles Emile Zola et Gutenberg ou à 
la modernisation de la bibliothèque Vaugirard, le 15e prouve 
qu’il est un arrondissement en mouvement !

Le renforcement de l’attractivité de notre territoire se 
poursuit, avec la livraison du siège rénové de l’Agence 
Spatiale Européenne, le lancement prochain du 

réaménagement de l’Aquaboulevard et de ses abords ou 
encore la construction d’une résidence pour jeunes salariés 
et d’un centre sportif porte Brancion.

La rentrée s’annonce également foisonnante cet automne 
avec les traditionnels fêtes de quartier et forums de rentrée 
dédiés aux sports, aux associations, aux familles ou 
encore à la nature, accompagnés d’évènements culturels 
jalonnant octobre et novembre. Le grand évènement 
de l’année sera les Jeux Olympiques et Paralympiques 
que Paris et ses arrondissements (pas moins de neuf 
épreuves se dérouleront dans le 15e !) dont les préparatifs 
se déroulent dès la rentrée.

Une rentrée marquée aussi par le coup d’envoi de la 
8e édition du budget participatif, qui vous permettra de 
sélectionner au moins quatre des 17 projets retenus cette 
année, et également par le renouvellement des conseillers 
de quartier dont le mandat arrive à expiration.

La phase de concertation importante sur la révision du plan 
climat se poursuivra, document essentiel pour l’adaptation 
de notre ville aux contraintes climatiques, mais aussi les 
projets d’aménagement urbain de grande ampleur (plaine 
de Vaugirard, Bartholomé‑Brancion, Bargue‑Falguière, 
dalle Beaugrenelle, Montparnasse, Vouillé‑Convention…) 
qui amélioreront l’attractivité de notre arrondissement dans 
les prochaines années et dessineront le 15e de demain 

Philippe GOUJON 
Maire du 15e

Conseiller métropolitain

BONNE RENTRÉE 
À TOUS !
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Dépôt de gerbe au monument commémoratif 
de la rafle du Vel d’Hiv

Cérémonie de pose du « voile » de la résidence 
pour jeunes salariés, porte Brancion

Cérémonie du 80e anniversaire du Conseil National de la Résistance
Cérémonie de remise de diplômes aux 

CM2 à l’école élémentaire Dupleix

Inauguration du salon VivaTech par 
le Président de la République

Remise de la médaille de la 
Ville de Paris aux directeurs et 

enseignants partant à la retraite

Visite officielle de Mme CHO, 
députée de Séoul et ex‑Maire de 

l’arrondissement jumelé avec le 15e

105e anniversaire de Constance, 
doyenne du 15e, au bal du 

14 juillet, en Mairie

TOUT EN IMAGES
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Fête de la musique sur le parvis de la 
Mairie avec plusieurs milliers de jeunes

Soirée de la MAIF sur la protection de l’environnement avec la 
projection du film « Frères des arbres, l’appel d’un chef papou »

Fête du Conseil de quartier Emeriau / Zola

Réunion de préparation des Jeux Olympiques et Paralympiques 
dans le 15e avec Tony Estanguet, président du COJO

Forum des associations ukrainiennes

Réunion de concertation sur le réaménagement 
du parc Suzanne Lenglen et de l’héliport

Visite du chantier de construction 
de logements par la RATP, sur le 

site Croix‑Nivert /Lecourbe

Déplacement au commissariat 
central du 15e, en soutien aux 

policiers lors des violences

TOUT EN IMAGES
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URBANISME
L’Agence 
Spatiale 
Européenne 
de retour dans 
ses murs 
Il aura fallu pas moins de cinq ans pour 
réhabiliter le siège historique de l’Agence 
Spatiale Européenne (ESA), situé entre la 
place Cambronne et le siège de l’UNESCO, 
des travaux rendus nécessaires pour 
accueillir les nouveaux membres de cette 
organisation internationale, désormais au 
nombre de 35, et les 350 collaborateurs 
de toutes les nationalités européennes 
qui la font vivre, au premier rang desquels 
un certain Thomas Pesquet…

L’inauguration de ce beau bâtiment, 
en mars dernier, a fourni l’occasion à 
Philippe Goujon de saluer le choix opéré 
par Sogelym Dixence et les cabinets 
d’architectes Atelier du Pont et Majorelle, 
non pas de démolir, mais de restructurer 
un bâtiment « iconique » des années 70, 
implanté sur d’anciennes usines du groupe 
Thomson dans lequel l’ESA s’est installé 
en 1976, tout en respectant des normes 
environnementales particulièrement 
draconiennes et le réemploi de 
matériaux, diminuant ainsi l’empreinte 
carbone et favorisant la biodiversité.

Une démarche qui était indispensable à 
l’aube de l’adoption du PLU bioclimatique, 
en juillet dernier, et du Plan Climat parisien, 
fin 2023, intégrant la nécessité d’une plus 
grande sobriété énergétique, mais aussi 
l’apport d’énergies renouvelables par la 
pose de panneaux photovoltaïques sur 
le toit, une évidence quand on sait que 
c’est précisément pour faire fonctionner 
les satellites qu’ils furent mis au point.
L’astrolab, espace grand public implanté au 
rez‑de‑chaussée du bâtiment et consacré à 
des animations concernant l’espace ouvre 
à la rentrée, symbolisant l’ambition de l’ESA 
de s’ouvrir aux citoyens européens, au 
premier rang desquels les habitants du 15e.

La résidence 
Modigliani 
réhabilitée 
C’est une opération d’envergure que 
Paris‑Habitat va lancer prochainement 
avec la réhabilitation des 108 logements 
du groupe immobilier Modigliani/
Félix‑Faure, construit en 1981 sur une 
parcelle de 5.000 m² accueillant de 
vastes espaces verts intérieurs.

À l’issue d’une longue concertation avec les 
locataires, il a été décidé, conformément 
aux dispositions du Plan Climat, d’améliorer 
la performance énergétique des bâtiments, 
avec une isolation par l’extérieur et le 
changement des fenêtres, des radiateurs 
et des portes palières, d’améliorer le 
confort et la sécurité des résidents avec 
le traitement des pièces d’eau et la mise 
aux normes électrique des logements, 
d’améliorer le rendu esthétique des 
bâtiments et de valoriser les espaces 
extérieurs, vastes mais dégradés, afin 
d’améliorer la qualité de vie des habitants.
Les travaux démarreront à l’été 2024 
pour s’achever deux ans plus tard.

Le pavillon Keller 
bientôt rénové 
Ce bâtiment, implanté sur la dalle Keller 
dans le quartier Beaugrenelle, a longtemps 
accueilli une crèche, un bureau de Poste 
et des locaux administratifs. Devenue 
vétuste, la crèche a été reconstruite en 
2021 rue de l’Ingénieur Keller. Le pavillon 
Keller, qui va être réhabilité pour le compte 
de son propriétaire, La Poste, et agrandi, 
passant de 1.300 à 1.760 m², va revêtir une 
élégante robe boisée en phase avec son 
futur environnement puisque la dalle, très 
minérale, va également être végétalisée.
Sous la dalle, deux niveaux de 
parking s’étendant sur 10.000 m² 
viennent d’être aménagés en un 
espace de logistique urbaine.
Une fois livré, fin 2024, le pavillon accueillera 
un établissement d’enseignement 
supérieur, confortant ainsi la vocation 
universitaire du 15e arrondissement 
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  BONNES ADRESSES    publi-rédactionnel

BSV PROTECTION
Située à proximité de Montparnasse, 
la serrurerie BSV vous accueille depuis 
1998. Son savoir-faire s’étend dans tous 
les domaines de la fermeture : portes 
blindées, fenêtres, coffre-fort, reproduction 
de clés, contrôle d’accès et alarme. le + Un 
showroom et un personnel qualifié pouvant 
vous apporter les conseils nécessaires pour 
s’accorder au mieux à vos exigences.

91-93 rue de Vaugirard - 75006 PARIS
Du lundi au jeudi 9h/18h.
Le vendredi 9h/17h.
Le samedi 10h/13h 14h30/17h.

LA CARAVELLE
École maternelle bilingue français/anglais. 
La Caravelle accompagne le développe-
ment harmonieux des enfants de 2 à 6 ans. 
Grâce à la passion et la bienveillance de 
nos éducatrices Montessori (diplômées de 
l’AMI) et de nos éducatrices anglophones 
natives, chaque enfant se construit et 
apprend avec plaisir. 

18 rue Saint Amand
ecole@lacaravellemontessori.com
www.lacaravellemontessori.com

LE COMPTOIR
DE L’AUDITION  
Vous y trouverez des Audioprothésistes 
Indépendants, soucieux de vous accompagner 
et de vous proposer un service de haute qualité 
et sur mesure. Notre préoccupation est votre 
satisfaction. Pour cela nous vous proposons un 
suivi 100% personnalisé, les plus grandes marques 
et bien sûr, différentes gammes de prix. A notre 
« comptoir » nous pourrons alors vous fournir la 
prestation la plus adaptée à votre personnalité, à 
votre budget ou sans rien dépenser…

50 rue Vasco de Gama - 09 52 88 82 73

CATHERINE DANSE THÉÂTRE 
PILATES YOGA QI GONG  
Catherine Motol, professeur diplômée, vous 
propose des cours privés ou semi-privés, distanciels 
ou présentiels, en Danse, Pilates, Méthode de 
Gasquet, Yoga, Pré/Post Natal, Qi Gong et 
Méditation. Consultations en guidance santé, cours 
pour les ouvertures de bals de mariage, cours sur 
les fascias et atelier théâtre complètent son offre.

Studio Blomet : 41 rue Blomet 
Studio Cambronne : 71 rue Fondary
www.catherine-danse-pilates-yoga.com 
06 63 95 14 93

DUPONT CAFÉ
Depuis 70 ans, Dupont Café vous accueille 
dans une atmosphère conviviale pour 
déguster des plats de qualité. À toute 
heure de la journée, pour un café ou pour 
grignoter, venez profiter de l’ambiance 
cosy parisienne de nos établissements. Au 
coeur du 15e arrondissement, savourez des 
produits frais cuisinés à la demande.
Dupont Café, le chic décontracté!

198 rue de la Convention
01 83 56 50 79 - www. dupontcafe.fr
Du lundi au dimanche : 07h - 02h

@Dupont Café

MONTMARTRE MIROITERIE CONCEPT 
La boutique vous accueil au 32, rue Caulaincourt dans le 18e arrondissement. 
Fort de leurs expériences de Père en Fils depuis plus de 25 ans ils vous aideront 
dans vos projets des plus simples au plus élaborés. 
Types de réalisations et créations sur mesure : Serrurerie fine en laiton • Verrière 
d’atelier • Paredouche Miroirs/damier • Dépannage, tarifs assurances • Tous types 
de fenêtres.

Du lundi au vendredi de 7h30 à 17h30.

01 46 06 91 91
32 rue Caulaincourt - 75018 PARIS

Place de Clichy -  Lamarck-Caulaincourt
www.montmartremiroiterie.fr 

BISTROT LA TOUR  
Dans une ambiance très chaleureuse et une jolie décoration style brasserie, le 
Bistrot de la Tour vous accueille toute la journée. 
Situé dans un endroit stratégique, à deux pas de la Tour Eiffel, ce sympathique 
établissement propose un service en continu particulièrement efficace. 
Le bistrot dispose d’une salle de banquet privative de 74 couverts. 
Et aux beaux jours, il est bien agréable de profiter de la belle terrasse ensoleillée. 
Côté cuisine, elle s’inscrit dans la tradition, mais toujours dans la qualité. 
Selon la saison, on peut même savourer de délicieux plateaux d’huîtres. 
Pour les petites faims, vous pouvez aussi vous régaler en dégustant les succulentes 
crêpes maison. 

1 boulevard de Grenelle
01 45 79 38 05

LECOURBE MARÉE
Quoi de meilleur que le homard bleu Breton 
et la langouste Bretonne ? Star de nos viviers, 
en provenance direct de notre belle région de 
Bretagne, le homard bleu vivant sera pêché 
devant vous. Au choix, on vous le propose 
avec un plateau de fruit de mer, grillé, froid 
avec de la mayonnaise maison, en salade ou 
avec des pâtes. Venez également découvrir 
notre large gamme de poissons de ligne, 
crustacés et plâteaux de fruits de mer sur 
mesure et toute l’année. Avec nos produits 
frais, votre repas sera forcément une réussite !  

93 rue Lecourbe - 01 40 65 96 96



CADRE DE VIE

Un nouveau 
« Code de la rue »
Document rappelant les règles de partage 
de l’espace public parisien afin de protéger 
les différents types d’usagers de la voirie, et 
tout particulièrement les piétons, le « Code 
de la rue » a été mis à jour cet été pour 
tenir compte de l’importante évolution des 
mobilités dans la capitale, parfois source 
de tensions, de conflits entre usagers 
et d’incivilités. Cette nouvelle mouture 
s’appuie notamment sur la montée en 
puissance de la police municipale et 
détaille sa mobilisation à venir pour prévenir 
les incivilités et sanctionner en cas de 
manquements et d’infractions. À ce titre, 
des contrôles spécifiques seront mis en 
place aux abords des écoles, dès la rentrée. 

Le 15e, terre de 
géothermie ! 
Situé au-dessus des calcaires du Dogger, 
larges masses d’eau souterraine dont la 
température varie entre 55 et 80°C, le 15e 
bénéficie d’un fort potentiel en matière de 
géothermie. La ressource géothermale est 
une ressource énergétique renouvelable 
permettant de chauffer les bâtiments, en 
hiver et, via un convertisseur, de les rafraichir 
en été par « geocooling ». Un tel dispositif 
a notamment été installé au Ministère des 
Armées et sera réalisé par Woodeum dans 
le cadre de la réhabilitation du secteur de 
l’Aquaboulevard. Contrairement aux idées 
reçues, la géothermie est aussi accessible 
pour les particuliers, et ce, à moindre 
coût ! De nombreuses aides régionales 
et nationales permettent d’accompagner 
les ménages vers l’exploitation de cette 
ressource renouvelable. En plus de produire 
une énergie moins polluante, la géothermie 
allègera votre facture ! Pour en savoir 
plus, rendez‑vous sur mairie15.paris.fr 

Du nouveau dans vos espaces verts 
Comme chaque année, la Mairie du 15e profite des vacances d’été pour réaliser un 
maximum de travaux dans les espaces verts où l’affluence est réduite. Au parc André-
Citroën, dont les travaux de réfection du grand canal commenceront enfin au mois de 
septembre, toutes les fontaines du péristyle ont été remises en état et ont pu fonctionner 
tout l’été. Une deux-chevaux en saule a été réalisée par les jardiniers pour les 30 ans du 
parc, en référence au célèbre modèle de la marque dont le parc porte le nom du fondateur. 
Au square Saint-Lambert, le parvis de l’auditorium ainsi que l’étanchéité de la fontaine ont 
eux aussi été refaits. Les aires de jeux du jardin Atlantique et du parc Suzanne Lenglen 
ont été toutes deux rénovées. Enfin, le square Garibaldi a été entièrement réaménagé. 

Moins de déchets 
dans les rues
La collecte des déchets s’intensifie dans 
le 15e depuis le début 2023. Demandés 
par Philippe Goujon, Maire du 15e, de 
nouveaux moyens, humains comme 
matériels, sont mis à disposition de 
l’arrondissement pour multiplier les 
passages et renforcer les actions de 
nettoyage. Le nettoiement des graffitis, 
des pieds d’arbres ou encore des objets 
encombrants déposés dans l’espace public 
figurent parmi les priorités. À ce sujet, avec 
le dispositif développé par “Ecosystem”, 
en partenariat avec la Ville, il est désormais 
possible de prendre 
rendez‑vous pour 
faire retirer, chez 
soi, gratuitement, 
l’électroménager à 
jeter en scannant 
ce QR code.
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Suzanne prend de l’élan 
Près de six mois après le lancement de la concertation 
organisée par la Mairie du 15e et la Ville de Paris, une réunion 
de restitution s’est tenue le 10 juillet dernier au sein du 
parc Suzanne Lenglen. En effet, 3,5 hectares de nouveaux 
espaces, provenant de l’héliport, seront rétrocédés fin 2024 par 
Aéroports de Paris à la Ville. Une première victoire pour la Mairie 
du 15e et la Mairie de Paris qui entendent récupérer l’entièreté 
des 7,5 hectares de l’héliport aujourd’hui dévolu aux vols 
d’hélicoptères extrêmement bruyants et polluants. Ainsi, le parc 
et le stade Suzanne Lenglen s’agrandiront d’autant avec, pour 
objectifs, d’y intégrer de nouveaux espaces verts dédiés à la 
promenade mais également des espaces sportifs, dont un 
terrain de grands jeux, permettant de répondre à l’importante 
demande en la matière exprimée lors de cette concertation, 
ainsi qu’un hangar de réparation transformé en gymnase 

CADRE DE VIE

Coup de pouce énergie de 
la Région Ile-de-France ! 
Pour accompagner les foyers franciliens les plus vulnérables 
face à l’augmentation des coûts de l’énergie, la Région et 
l’Union européenne lancent le « Coup de pouce énergie ». 
D’un montant de 250 euros, cette nouvelle aide est disponible 
dès maintenant. Vérifiez votre éligibilité et faites votre 
demande en ligne sur le site de la Région Ile‑de‑France. 

Les jardins en fête dans le 15e !
Comme chaque année, nos espaces verts seront mis à 
l’honneur lors de la fête des jardins, les 23 et 24 septembre, 
de 14h à 19h. La Mairie du 15e et le service des espaces 
verts vous donnent rendez‑vous au square Saint-Lambert 
pour y découvrir une diversité d’ateliers et d’activités 
(plantations de fleurs, loto des odeurs, dégustations de 
tisanes et de vins…). Pour les petits et les grands, ludiques 
comme pédagogiques, ces activités vous permettront de 
découvrir et tester vos connaissances sur la Nature ! 

Pour les amateurs de vin, la traditionnelle vente aux 
enchères du Clos des Morillons, dont la vigne est 
cultivée au parc Georges Brassens, aura lieu dans la 
halle aux chevaux, 104 rue Brancion, le 23 septembre 
à 15h. Les bénéfices de cette vente seront reversés à 
des associations caritatives de l’arrondissement. 

Annette K : une péniche sportive 
et festive dans le 15e 
Une piscine olympique de 50m, une salle de sport, un 
restaurant et même une guinguette nocturne, le tout sur la 
Seine, c’est ce que propose la péniche Annette K amarrée au 
port de Javel bas, dans le prolongement du parc André Citroën. 
Cet étonnant complexe, unique en son genre, de 4.500m2 
est ouvert depuis le début de l’année 2023 et vient renforcer 
l’offre sportive, culturelle et festive de l’arrondissement.
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Comme chaque année, 
la période estivale a 
été mise à profit pour 
réaliser des travaux 
dans les crèches. Les 
biberonneries des 
crèches Lacordaire et 
Lefebvre ont été refaites, 
comme le souhaitait 
Charlotte Desrousseaux, 
adjointe chargée de la 
famille et de la petite 
enfance. Les travaux 
de désamiantage de la 
crèche collective des 
Morillons entraînent une 
fermeture de trois mois, 
avec une réouverture 
prévue en novembre. 
La crèche Edgar Faure 
verra quant à elle des 
travaux de préservation 
des fortes chaleurs, avec 
la pose de films solaires, 
de toiles et d’ombrières.

DOSSIER Rentrée, 
ça bouge 
dans le 15e !

Certains établissements d’accueil 
de la petite enfance connaissent 
des travaux d’ampleur qui justifient 

une fermeture plus durable. Concernant 
la crèche Charles Lecocq, d’importants 
travaux de menuiseries, de rénovation 
de plans de change, d’électricité et de 
ravalement justifient une fermeture jusqu’à 
juin 2024. La crèche Bargue est fermée 
pour plusieurs années en raison de la 
réhabilitation du quartier Bargue‑Falguière, 
elle rouvrira ses portes en septembre 2024.

Le manque de candidats aux postes 
d’auxiliaires de puériculture entraîne 
l’indisponibilité de plusieurs centaines de 
berceaux, diminuant considérablement 
la capacité d’accueil dans le 15e. 
Philippe Goujon, Maire du 15e, a tenu 
récemment une réunion de crise avec les 
représentants de la Mairie de Paris pour 
aboutir à des solutions rapidement.

Pour l’année à venir, les crèches 71 
avenue Félix Faure et 193 rue Saint-
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Charles continueront de bénéficier du 
dispositif des « samedis en famille » 
qui proposent des activités gratuites – 
arts plastiques, ciné-débats, musique 
‑ pour les enfants de 0 à 6 ans.

Concernant les écoles, la maternelle de 
la Saïda intègre cette année le projet 
« Cap maternelle », lancé l’an passé, 
qui vise à impliquer tous les acteurs de 
la communauté éducative pour offrir 
aux élèves les meilleures conditions de 
bien‑être et d’apprentissage. Grâce à ce 
programme, de nouvelles orientations 
seront définies en matière d’apprentissage 
en plein air, d’organisation du temps 
méridien ou d’aménagement des locaux.

Ces grandes vacances ont également 
permis de réaliser des travaux dans des 
écoles. Les sanitaires des garçons de 
l’école élémentaire Lacordaire ont été 
rénovés, ainsi que ceux de la cour de 
l’école maternelle Gutenberg. L’école 
élémentaire du 10 Saint-Lambert, quant 
à elle, a connu une modernisation de 
son réfectoire, accompagnée de travaux 
de couverture des bâtiments, et d’une 
rénovation des toilettes des filles.
À ces travaux s’ajoute la première 
tranche de la restructuration du groupe 
scolaire Brancion, obtenue par Philippe 
Goujon, Maire du 15e. Une enveloppe 
de cinq millions d’euros a été débloquée 
pour réaliser une réfection partielle de la 
cour de l’école maternelle, une isolation 
intérieure de la façade et une mise en 
accessibilité du groupe, notamment.

Cette année encore, le 15e va voir se 
réaliser deux nouvelles cours « oasis » 
‑ des îlots de fraicheur conçus pour 
adoucir les températures estivales – à 
l’école maternelle Emile Zola et à 
l’école élémentaire Gutenberg – qui 
s’ajouteront aux cinq déjà réalisées.

La carte scolaire du 15e au premier degré 
a connu de grands bouleversements, 
justifiés par la perte, à Paris, de 10 000 
élèves en l’espace de deux ans, qui se 
traduisent par 16 fermetures de classes 
et 5 ouvertures. Grâce à la mobilisation 
de Philippe Goujon, Maire du 15e, et de 
Chantal Rolgen, adjointe chargée du 
scolaire et du périscolaire, une fermeture a 
été annulée à l’école élémentaire Miollis.

La Mairie du 15e déroulera tout au long de 
l’année des événements à destination des 
écoles. Après une 6e édition couronnée de 
succès, avec la présence de 300 élèves de 
CM1 dans la salle des fêtes de la Mairie, le 
Prix littéraire « Enlivrez-moi » est reconduit 
cette année. Dix classes étudieront les livres 
sélectionnés par les bibliothèques du 15e et 
devront présenter leur vote et l’argumenter le 
8 décembre prochain. L’occasion de donner 
le goût de la lecture et du débat dès le plus 
jeune âge. La remise du Prix sera suivie 
par le salon de littérature jeunesse du 
15e, qui se tiendra le samedi 9 décembre. 

Concernant les cantines, les 4 unités 
de production culinaires, 14 satellites 
et 17 cuisines de la Caisse des Écoles 
du 15e fournissent chaque jour plus de 
12 000 repas, soit 5 tonnes de denrées 
transformées quotidiennement par les 
280 agents de la Caisse. La priorité, 
affirmée par Philippe Goujon et François 
Connault, conseiller de Paris délégué 
auprès du Maire du 15e à la Caisse 

des Écoles, vise la promotion d’une 
nourriture équilibrée, saine et durable, 
tout en œuvrant au développement 
de la culture culinaire des élèves.

Elle continuera cette 
année d’organiser 
des ateliers ludo-
pédagogiques, 
animés par un 
diététicien, pour 
initier les enfants au 
bien manger. Fidèle 
à ses traditions, la 
Caisse des Écoles 
proposera, du lundi 
10 au vendredi 
13 octobre, aux 
enfants d’explorer 
la thématique 

de la « semaine du goût ».

Elle ouvrira la restauration aux parents 
d’élèves à l’occasion des « opérations 
portes ouvertes », dont le calendrier 
est à retrouver sur le site internet de 
la Caisse des Écoles du 15e.

Cette année, son périmètre s’élargit à 
nouveau, puisque la Caisse des Écoles 
assure désormais la restauration du 
collège André Citroën, en plus des cinq 
autres ‑ Duhamel, Modigliani, Debussy, 
Apollinaire et de Staël. Elle organisera, le 
samedi 7 octobre, sur le parvis de la Mairie 
du 15e, son « Forum du goût », avec des 
démonstrations culinaires, des dégustations 
et des ateliers pédagogiques, sans oublier 
la remise du Prix du concours de bandes 
dessinées « j’aime ma cantine. »

A l’instar du premier degré, la baisse 
du nombre d’élèves dans les collèges 
a conduit l’Académie à supprimer une 
division dans quatre collèges du 15e : de 
Staël, Apollinaire, Duhamel et Citroën.
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Les collèges font, à l’image des crèches 
et des écoles, l’objet de travaux réguliers 
demandés par la Mairie du 15e. Cet 
été, la cour du collège André Citroën 
a été aménagée et végétalisée. 

Plus encore, les premiers crédits ont été 
programmés pour la future cour oasis 
du collège Apollinaire - première cour 
oasis pour un collège du 15e. Les travaux, 
qui démarreront en 2024, concilieront 
l’impératif d’une meilleure gestion des fortes 
chaleurs à celui de ménager des espaces 
de jeux pour les élèves, dont les besoins 
diffèrent de ceux 
du premier degré.

Des changements 
sont également à 
noter dans la carte 
scolaire des lycées, 
puisque le lycée 
Brassaï a fermé 
ses portes, et que 
l’ensemble de ses 
élèves se voient 
désormais affecter 
au lycée Louis 
Armand, contraint 
quant à lui de fermer 
sa filière générale, 
malgré l’opposition 
de la Mairie du 15e.

Comme chaque année, la région Île-de-
France accompagne les établissements 
dans leur transition numérique en 
distribuant, à tous les élèves de seconde 
des lycées publics, des ordinateurs 

portables comprenant l’ensemble 
des manuels scolaires numériques.

Et, chaque été, la région Ile‑de‑
France réalise des travaux dans 
les lycées du 15e. C’est notamment 
le cas du lycée Buffon dont les 
cages d’escalier ont été rénovées, 
les lave‑vaisselle de la cuisine 
remplacés et le système de sécurité 
incendie mis en conformité, ou 
encore du lycée privé Sainte-
Elisabeth dont la création d’un 
centre de documentation et 
d’information a pu être financée 
grâce à l’institution régionale.

À la fin de l’année, la Mairie 
du 15e ouvrira les portes de sa 
salle des fêtes pour les remises 
de diplômes des collèges et 
lycées de l’arrondissement.

S’agissant de l’enseignement 
supérieur, le 15e continue de 

renforcer son attractivité avec notamment 
l’arrivée en octobre de 1.500 étudiants 
supplémentaires sur le Campus Eiffel, 
inscrits dans une école du groupe Omnes 
Éducation, et l’ouverture prochaine d’une 
résidence étudiante porte Brancion 
(115 chambres) et, l’an prochain, 
d’une troisième résidence étudiante 
dans le secteur Aquaboulevard.

Trois questions à 
Chantal Rolgen, 
adjointe chargée 
du scolaire et 
du périscolaire

Quelles sont les grandes évolutions 
de la carte scolaire arbitrée par 
l’Académie cette année ?
Cette année est marquée par un grand 
nombre de fermetures de classes 
dans tout Paris en raison d’une baisse 
d’effectifs considérable depuis trois ans.

Le 15e ne fait pas exception et connaît 
cette année seize fermetures, également 
réparties entre les écoles élémentaires 
(Cardinal Amette, Cherbourg, Dupleix, 146 
Félix Faure, Fondary, 27 Olivier‑de‑Serres, 
195 Saint‑Charles, 11 Vigée Lebrun) et les 
écoles maternelles (Aristide Maillol, Balard, 
Cardinal Amette, Convention, Emeriau, 
Fédération, Jongkind/Varet et Sextius 
Michel). Nous avons toutefois obtenu du 
Rectorat l’annulation de la fermeture 
prévue à l’école élémentaire Miollis.

Nous avons aussi cinq ouvertures 
de classe : maternelle Gutenberg, 
maternelle Lacordaire, maternelle 
Porte de Brancion et deux ouvertures 
à l’élémentaire Amiral Roussin.

Nous accueillons également l’ouverture 
d’une unité pédagogique pour élèves 
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allophones arrivant (UPEAA) à 
l’école Saint-Charles et d’une unité 
d’enseignement en élémentaire 
autisme (UEEA) à l’école élémentaire 
Gutenberg. Cette ouverture est une 
excellente nouvelle qui permettra une 
continuité avec l’unité ouverte l’an 
passé à la maternelle Gutenberg.

Ces ouvertures répondent au besoin 
prégnant de scolariser des enfants en 
répondant à leurs besoins particuliers.

À noter que toutes les classes de 
grandes sections, de CP et de CE1 
auront un effectif maximum de 24 élèves 
par classe, et pour l’école de la Porte 
de Brancion, 12 élèves par classe, 
puisqu’en réseau d’éducation prioritaire.

Que pensez-vous du 
développement des écoles 
labellisées bilingues, 
qui sont de plus en plus 
nombreuses dans le 15e ?
Cette rentrée, nous comptons deux 
groupes scolaires labellisés bilingues 
anglais : Mademoiselle et Amiral 
Roussin, au double niveau maternel 
et élémentaire. L’école polyvalente 
Dombasle, quant à elle, est labellisée en 
italien, tandis que la maternelle François 
Coppée est labellisée anglais renforcé.

Ces spécificités répondent au besoin 
d’apprentissage des langues dès le plus 
jeune âge. Cependant, il est nécessaire 
que des moyens identiques soient donnés 

à toutes les écoles par l’Académie de 
Paris – sur le temps scolaire – et par la Ville 
de Paris – sur le temps périscolaire – pour 
éviter que les parents, bien légitimement, 
privilégient ces écoles au détriment des 
autres, qui verraient alors leurs effectifs 
s’amoindrir encore davantage.
Certaines écoles vont aussi faire l’objet 
d’expérimentation telle que la maternelle 
Saïda inscrite dans la démarche 
innovante de Cap Maternelle, avec des 
réflexions sur les pratiques éducatives, 
sur les temps de l’enfant, sur l’organisation 
de l’école et des bâtiments. Seules dix 
écoles dans Paris sont concernées 
par cette démarche, c’est une réelle 
opportunité pour le 15e d’y participer. 

Enfin, concernant les travaux, 
quelles sont les grandes évolutions 
notables de ces dernières années ?
Le 15e bénéficie actuellement de cinq 
« cours oasis ». Sont ainsi dotées l’école 
maternelle Amiral Roussin, l’élémentaire 17 
Vigée Lebrun, l’école maternelle Lacordaire 
et les maternelles et élémentaires Emeriau. 
L’été 2023 a vu l’aménagement de 
deux nouvelles cours, à la maternelle 
Emile Zola et à l’élémentaire Gutenberg. 
D’autres sont actuellement en projet, 
ce qui illustre une volonté ambitieuse 
d’investissement dans nos écoles.

Volonté qui se perçoit également dans 
la restructuration du groupe scolaire 
Brancion, dans le ravalement de 
façade du groupe scolaire Miollis, 
avec une réhabilitation de la fresque 
située dans l’allée menant aux écoles.

En dehors des cours oasis, des travaux 
sont réalisés dans le cadre du « Plan 
Climat » dans les écoles maternelles 
Procession et Lacordaire, avec l’isolation 
thermique des façades, le traitement 
des terrasses pour permettre leur 
végétalisation et l’installation de panneaux 
solaires. Le maître mot est de faire de 
nos écoles des lieux accueillants, qui 
répondent aux enjeux de notre époque.

Œuvrer pour le bon accueil de nos élèves 
implique aussi des travaux de confort, 
à l’instar des travaux de peinture dans 
les écoles Fondary et 146 Félix Faure, 
ou encore les jeux de cour et les tours 
d’arbres des écoles Gerbert, Varet, 
Convention, Violet et Volontaires. 

La Mairie du 15e reste particulièrement à 
l’écoute des remontées de la communauté 
scolaire mais également des parents, 
pour des travaux de moindre envergure, 
tout au long de l’année. Nous essayons 
de réagir vite et de répondre, du mieux 
possible, aux besoins de nos écoles 

Chantal Rolgen
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SANTÉ
Un scanner 
de dernière 
génération 
pour l’HEGP
Plus grand hôpital d’Europe, ouvert 
en 2000, l’hôpital européen Georges 
Pompidou se doit de se maintenir à 
la hauteur des valeurs d’excellence et 
d’innovation qui le caractérisent dans 
le domaine de l’amélioration de la 
qualité de vie des patients hospitalisés 
et de leurs proches, de la recherche 
scientifique ou encore de l’acquisition 
d’équipements de pointe pour le 
bénéfice immédiat des malades.

C’est dans cette optique que 
son comité scientifique a décidé 
d’acquérir un scanner à comptage 
photonique, intégrant une technologie 
d’imagerie révolutionnaire qui permet 
de renforcer sa capacité d’analyse 
des tissus et, ainsi, d’améliorer la 
définition des images obtenues, ce 
qui permet d’obtenir des diagnostics 
plus précis, mais aussi de réduire la 
dose de rayons X délivrée au patient 
et de diminuer le recours à certains 
examens invasifs, particulièrement 
difficiles pour les patients.

Cet équipement quasiment unique en 
France sera mis au service de toutes 
les spécialités de l’hôpital, notamment 
la cardiologie, la cancérologie et l’ORL.
Si l’essentiel du budget d’acquisition 
de ce scanner révolutionnaire est 
assuré par des financements publics, 
l’hôpital Georges Pompidou souhaite 
également faire appel aux donateurs 
privés, individuels ou entreprises, afin 

de permettre 
à la médecine 
française de 
rester dans le 
peloton de tête 
des grandes 
puissances 
médicales et 
de recherche.

Le 15e en lutte 
contre le tabac 
sur l’espace 
public

Chaque année, le tabac tue 75.000 
personnes dont 45.000 des suites d’un 
cancer. Après avoir inauguré les premiers 
« espaces sans tabac » parisiens avec le 
professeur Axel Khan, en 2019, Philippe 
Goujon, Maire du 15e, et Jérôme Loriau, 
son conseiller de Paris délégué à la santé, 
ont décidé de généraliser ces espaces 
devant chacun des 220 établissements 
municipaux. Aux abords de la Mairie, bien 
sûr, mais aussi devant les crèches, les 
écoles, les collèges et les lycées, mais aussi 
les équipements culturels et sportifs ! 

Paris Med’ évolue
Engagée depuis 2016 dans des relations 
étroites avec les professionnels de santé 
du 15e qui ont permis le renforcement 
de l’offre de soin dans l’arrondissement, 
la Mairie a accueilli avec satisfaction 
l’évolution du dispositif « Paris Med’ » 
qui répond en grande partie aux 
observations qu’elle avait formulées.
Dès 2018, Maisons de santé en secteur 
1 et centres de santé ont notamment 
été créés dans des quartiers déficitaires 
du 15e, grâce au soutien administratif et 
financier de la Mairie d’arrondissement, de 
la Ville de Paris, de l’ARS, de l’Assurance‑
Maladie et de la région Ile‑de‑France.

Les nouvelles dispositions de « Paris Med’ » 
(aide à la création d’un cabinet groupé dès 
deux professionnels de santé contre trois 
auparavant, davantage de paramédicaux 
concernés, financements renforcés…) 
facilitent l’implantation des Maisons de 
santé dans les secteurs déficitaires et le 
développement de nouveaux services 
en phase avec l’évolution de la société.
Une maison médicale de garde a, par 
exemple, ouvert ses portes cet été rue 
Tiphaine (en semaine de 20h à minuit, et 
les week‑ends et jours fériés de 9h à minuit) 
et une Maison Sport Santé, prescrivant un 
parcours d’activités physiques adaptées 
à un public souffrant d’affections de 
longue durée, sera créée à l’automne.
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JEUNESSE
Confiance renouvelée à la MJC Brancion

PASS JEUNES 2023
Mis en place par la Ville, le pass jeune 
permet aux 14‑25 ans de bénéficier de 
bons plans parmi plus de 40 offres et 
activités, gratuites ou à prix réduit, tout au 
long de l’année. Vous pourrez notamment 
obtenir jusqu’à six entrées gratuites pour les 
piscines publiques du 15e, une entrée pour 
les Étincelles du Palais de la découverte, 
un vol à bord du ballon de Paris Generali…

Paris Jeunes Vacances, 
l’aide pour financer 
vos voyages
Depuis 2017, le dispositif Paris Jeunes 
Vacances permet à de nombreux parisiens, 
âgés de 16 à 30 ans, de bénéficier 
chaque année d’une aide au départ 
en vacances, sous forme de chèques‑
vacances d’une valeur de 200 euros.
 
Depuis le début de l’année, plus de 
75 jeunes du 15e ont d’ores et déjà 
pu voyager en toute autonomie, 
en France et à l’étranger.
 
Face aux nombreuses candidatures non 
satisfaites, à la demande de la Mairie du 
15e et d’autres mairies d’arrondissements, 
les dotations allouées par la Ville de 
Paris ont augmenté, permettant à 33 
jeunes supplémentaires de bénéficier 
de cette aide pour les vacances d’été, 
d’automne et de fin d’année 2023. Plus 
d’information sur l’article « Paris Jeunes 
Vacances, un coup de pouce pour changer 
d’horizon » sur le site www.paris.fr

7e édition de la fête de la Jeunesse du 15e

La délégation de service public qui lie 
la Mairie du 15e et l’association « MJC 
Brancion » a été adoptée à l’unanimité des 
membres du Conseil d’arrondissement, en 
juin dernier, pour une durée de cinq ans.
Fondée en 1961, cette association gère 
pour le compte de la Mairie du 15e trois 
centres Paris Anim’ (Brancion, Cévennes 
et Sohane Benziane), ainsi qu’un espace‑
jeunes aux Frères Voisin et un théâtre 
jeune public, l’Espace Paris Plaine, qui 
accueille plus de 35.000 spectateurs 
par an au cours de 110 représentations, 
ainsi que 40 spectacles de fin d’année.

La centaine de salariés qui font vivre ces 
structures bien implantées en divers 
quartiers de notre arrondissement offrent 
un véritable accès à la culture et à des 

loisirs de qualité, et ceci à des conditions 
tarifaires attractives pour toutes les familles, 
quel que soit leur niveau de revenu.

Philippe Goujon, ainsi que Louis 
Latinne, son adjoint à la jeunesse, et 
Hector Vesproumis, son conseiller 
délégué à la jeunesse, ont demandé à 
la MJC Brancion qu’un effort particulier 
soit entrepris à destination des jeunes. 
Un pôle jeunesse sera ainsi créé au 
Centre Paris Anim’ Brancion et ouvert au 
public dès cet automne, en partenariat 
avec la Mission Locale Paris d’Avenir, 
à travers une convention qui actera les 
relations entre les deux institutions et 
l’arrivée d’un conseiller à plein temps. Des 
permanences seront assurées et un fond 
documentaire jeunesse mis à disposition.

Le Conseil de la Jeunesse s’est à 
nouveau investi, samedi 17 juin, dans 
l’organisation de la fête de la jeunesse 
consacrée au sport, avant l’organisation 
des Jeux Olympiques et Paralympiques 
de Paris en 2024. Les jeunes du 15e ont 

ainsi pu profiter de nombreuses activités 
physiques et animations (concerts, 
ateliers de peinture, jeux anciens, gaming), 
mises en œuvre par des associations 
de l’arrondissement et en partenariat 
avec la ville d’Issy‑les‑Moulineaux 
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SPORT Valentin Prades 
champion 
du monde de 
pentathlon !
Valentin Prades, athlète du Racing 
Mullt‑Athlon, est monté sur la plus haute 
marche du podium lors de la Coupe 
du Monde de pentathlon à Sofia, en 
Bulgarie. Une excellente performance pour 
laquelle Philippe Goujon, Ozlem Orakci, 
adjointe en charge des sports, et Valentin 
Rouffiac, conseiller d’arrondissement, 
lui ont adressé leurs félicitations au 
nom des habitants du 15e. Ce résultat 
vient confirmer les espoirs de médaille 
placés en lui pour les Jeux Olympiques 
et Paralympiques de Paris, après une 
quatrième place à Tokyo en 2021. Bravo ! 

Nager dans la Seine !
Grâce à d’importants investissements 
de la Ville, de l’État et de la Métropole du 
Grand Paris, se baigner dans la Seine 
sera possible en 2025 ! Deux unités de 
désinfection, des stations d’épuration 
et un immense bassin de stockage des 
eaux pluviales permettront notamment 
d’atteindre les normes européennes 
en matière de baignade. Le 15e sera 
directement concerné puisque parmi 
les trois sites retenus pour l’ouverture 
à la baignade, le bras de Grenelle, 
entre le port de Grenelle et les rives 
de l’île aux Cygnes, y figurera. 

Des équipements 
sportifs rénovés 
Comme chaque été, l’arrêt des saisons 
sportives permet à la Mairie du 15e de 
programmer des travaux d’ampleur. 
Cette année, le terrain de football numéro 
deux du parc Suzanne Lenglen a été 
entièrement refait avec la pose d’une 
pelouse synthétique neuve, tout comme 
aux TEP Mourlon et Varet, où les sols 
ont été rénovés avec des matériaux plus 
souples et durables, et moins bruyants. Du 
côté des gymnases, à Emile Anthoine, le 
parquet ainsi que le bardage du gymnase 
ont été rénovés, à Croix-Nivert, un nouveau 
parquet a été déposé ainsi qu’au gymnase 
Olivier de Serres où le sol a fait peau neuve.

Un été sportif 
à Sablonnière 
Encadrés par les éducateurs de la Maison 
de l’Activité Physique Adaptée (MAPA), 
les jeunes du quartier Amiral Roussin et 
des alentours ont bénéficié d’activités 
sportives gratuites quotidiennes tout au 
long de l’été, un moyen de faire profiter des 
vacances à ceux qui ne partent pas tout en 
véhiculant les valeurs essentielles du sport ! 

Ouverture d’une 
Maison Sport 
Santé dans le 15e

Demandée de longue date par la Mairie 
du 15e, l’ouverture d’une Maison Sport 
Santé dans l’arrondissement vient d’être 
actée par l’Agence Régionale de Santé 
et la Ville de Paris. Située 143 boulevard 
Lefèvre, elle accueillera, gratuitement 
et sur prescription d’un médecin, les 
habitants qui souhaitent s’engager dans 
un parcours, curatif ou préventif, de 
sport-santé adapté à leur situation. 
Des éducateurs spécialisés en activité 
physique adaptée prendront en charge le 
suivi et l’accompagnement des patients  

Une 
rentrée 
sportive !
Le traditionnel forum des 
sports aura lieu cette 
année les samedi 9 et 
dimanche 10 septembre, 
l’occasion de venir y 
rencontrer, tout la journée 
du samedi, les clubs de 
l’arrondissement et de 
s’inscrire à une activité ! Le 
dimanche, 26 piscines, 
stades et gymnases qui 
maillent notre territoire 
vous ouvriront leurs 
portes pour vous faire 
découvrir leurs activités.
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FAMILLE
Locations pour étudiants 
de Sciences Po 
Si vous êtes propriétaire et que vous 
disposez d’un logement libre à la location, 

vous pouvez louer votre 
bien à un étudiant de 
Sciences Po, via la 
plateforme numérique 
de l’école, en publiant 
gratuitement votre offre.

La Fête des familles de 
l’automne se tiendra le 
samedi 23 septembre
L’incontournable braderie des articles 
de puériculture aura lieu le samedi 23 
septembre. L’occasion pour les parents 
de vendre ou d’acheter poussettes, linge, 
et autres équipements à destination des 
bébés. Bonnes affaires garanties !

Vaccination contre le 
HPV pour les élèves de 5e

Les infections liées aux papillomavirus 
(HPV) sont responsables de 6400 cas de 
cancers chaque année. Une vaccination est 
proposée gratuitement à tous les collégiens 
scolarisés en 5e de 11 à 14 ans. Le schéma 
complet de deux doses sera mis en œuvre 
sur une même année scolaire, à six mois 

d’intervalle. 
Scannez ce QR 
code si vous 
souhaitez en 
savoir davantage 
sur cette 
vaccination 

Simulation 
spatiale pour les 
élèves du 15e

Le Club Apollo a emmené 22 élèves 
dans les étoiles en mai dernier, où 
ils ont vécu pendant 4 jours une 
simulation de mission spatiale à 
l’Euro Space Center en Belgique.
Au programme : découverte d’engins 
impressionnants – multi‑axe, moon‑walk, 
mur de microgravité, centrifugeuse 
– puis participation à une simulation 
de mission dans une navette spatiale 
avec toutes ses étapes, du décollage 
à l’amarrage à la station spatiale 
internationale, jusqu’au retour sur Terre. 
De quoi susciter de futures vocations 
et de faire découvrir aux jeunes une 
large palette de métiers passionnants 
dans le domaine spatial.

La médaille des 
centenaires décernée 
à Jacques Moalic
Il est des vies peu communes. En témoigne 
celle de Jacques Moalic, ancien résistant 
du réseau « Libé‑Nord », déporté à 
Buchenwald et devenu après‑guerre grand 
reporter. Philippe Goujon, Maire du 15e, lui 
a décerné la médaille de la Ville de Paris. 

Traditionnel Forum des Associations du 15e 
Le forum des associations, auquel près de 250 associations participent, aura lieu le 
samedi 16 septembre sur le parvis de la Mairie et dans le square Jean Chérioux. 

Journée 100% spatiale 
samedi 7 octobre
Comment les astronautes s’entraînent‑
ils avant d’aller dans l’espace ? À quoi 
ressemble leur vie dans l’ISS ? À travers 
des présentations, des jeux interactifs, 
des quiz et des expériences, venez tester 
vos connaissances et vous plonger 
dans la vie en apesanteur… pour une 
journée 100% spatiale, samedi 7 octobre. 
Journée organisée avec le soutien de 
l’ESA, Agence Spatiale Européenne, et 
du CNES, agence spatiale française.

L’Atelier des futurs 
parents pour découvrir 
la parentalité 
Les formations, animées par Gilles Vaquier 
de Labaume, fondateur et gérant de 
l’Atelier des futurs parents depuis 2014, se 
poursuivent avec trois ateliers par mois. 
Les ateliers dispensent des formations 
qui visent à découvrir le rôle de parent, à 
acquérir les bons gestes et à développer les 
compétences nécessaires à la parentalité. 

L’agenda des séniors 
est disponible
Retrouvez le programme complet des 
activités qui divertiront nos aînés à la 
rentrée : projections de films, conférences, 
visites, concerts, séances de gymnastique 
douce...
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du triporteur qui 
sillonne les quartiers 
du 15e dont vous 
retrouverez les 
lieux de rendez‑
vous précis via 
ce QR code :

Le dépouillement des votes se déroulera 
en public, à l’Hôtel de Ville de Paris, et 
les résultats seront annoncés par la 
Maire de Paris tout début octobre.

DÉMOCRATIE 
LOCALE
Budget participatif, votez du 7 au 26 septembre !

Le principe du « jugement majoritaire » 
s’impose, comme l’an dernier, permettant 
aux votants de donner leur opinion de 
quatre manières : coup de cœur/j’adore ; 
j’aime bien/c’est intéressant ; pourquoi 
pas ? ; je ne suis pas convaincu(e).
Du jeudi 7 au mardi 26 septembre 
(jusqu’à 20h), vous pouvez choisir de 
quatre à dix-sept projets en vous rendant 
sur decider.paris (à l’aide d’un compte 
certifié via France Connect), sur l’un des 
cinq points de vote fixes ou à la rencontre 

1. Adapter la médiathèque Marguerite 
Yourcenar au changement climatique

2. Pour une bibliothèque 
Vaugirard plus accessible

3. De la culture dans l’espace public
4. Redonner vie à la place Kandinsky
5. Un studio audiovisuel rénové au Centre 

de Développement Local Brancion
6. Réinventer la cour de l’école 

maternelle de la Saïda
7. Plus de numérique dans les écoles
8. Moderniser le collège André Citroën
9. Aménager le jardin de la 

crèche Fourcade

10. Réaménagement de la cour 
de la crèche des Morillons

11. Un 15e plus solidaire
12. Équiper la Maison Sport‑Santé
13. Moderniser les infrastructures 

de grands jeux dans le 15e

14. Basket, tennis, jouons 
par tous les temps

15. Favoriser le sport de plein‑air
16. Des espaces verts plus agréables 

pour petits et grands
17. Prolonger la coulée verte 

quai de Grenelle

Le Service Civique au 
service des associations
Ils sont chaque année plus nombreux 
à s’engager dans ce dispositif créé en 
2010 destiné à favoriser l’engagement 
des jeunes de 16 à 25 ans (30 ans pour 
les volontaires en situation de handicap), 
sans condition de diplôme, dans des 
missions d’intérêt général et à promouvoir 
la mixité sociale et la cohésion nationale. 
Le Service Civique offre aussi l’opportunité 
de vivre une expérience formatrice et 
valorisante. Une multitude de missions 
sont ainsi offertes aux jeunes dans les 
domaines de la solidarité, du sport, 

de la protection de l’environnement, 
de l’éducation, de l’humanitaire...

Les associations, comme les collectivités 
territoriales, peuvent accueillir des 
Volontaires du Service Civique sur 
des périodes de six à douze mois, à 
raison de 24 heures par semaine. Une 
indemnité de 496 €, financée par l’Etat, 
est versée au Volontaire, complétée 
par une aide financière (environ 
113 €) par la structure d’accueil. 
Information : service‑civique.gouv.fr

Le budget participatif s’inscrit dans une 
volonté de développer la démocratie 
locale et de donner aux Parisiens la 
possibilité de participer eux‑mêmes à 
l’élaboration du budget d’investissement 
de leur ville et de leur arrondissement. 
Chaque année, les citoyens ont à 
la fois la possibilité de déposer des 
projets à l’échelon parisien ou au 
niveau de leur arrondissement et de 
voter pour les projets de leur choix. 
Une dotation est dévolue aux projets 
parisiens et une autre aux projets 
d’intérêt local déposés dans chaque 
arrondissement. En 2023, le 15e 
dispose de 6,4 millions dont 1,1 million 
dédiés aux quartiers populaires 
(Falguière, Périchaux, Frères Voisin). 

En janvier dernier, 105 projets locaux ont été 
déposés par les habitants, les associations, 
les collectifs ou encore les Conseils de 
quartier du 15e. Après un premier filtrage 
piloté par Mathieu Luinaud, adjoint au 
Maire du 15e en charge de la démocratie 
participative, visant à confirmer la faisabilité 
technique ou juridique de ces projets, 35 
ont été sélectionnés puis discutés lors 
de la commission ad hoc locale présidée 
par Philippe Goujon, Maire du 15e.
17 projets ont finalement été retenus 
couvrant sept thématiques (cadre de 
vie, culture, éducation, environnement, 
santé, solidarité et sport) et sont 
proposés au suffrage des habitants du 
15e (âgés de 7 ans et plus) en même 
temps que 12 projets « Tout Paris ». 
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aménagements de proximité qui ont été 
décidés (fontaines à boire, bancs, boîtes 
à livres, etc…) afin d’améliorer encore 
la qualité de vie de nos concitoyens. 

Si vous aussi souhaitez devenir force de 
proposition et acteur efficace au service 
de l’intérêt général, vous pouvez vous 
porter candidat, soit en tant que citoyen, 
soit en tant qu’animateur d’association, les 
collèges « habitants » et « associations » 
étant en effet soumis à renouvellement 
le 17 octobre prochain dans le cadre 
d’un tirage au sort public organisé dans 
la salle des fêtes de la Mairie du 15e, 
et retransmis en direct sur Youtube.
 
Il vous faut pour cela vous porter candidat 
avant le 30 septembre minuit. Et si vous 
avez la chance d’être tiré au sort, vous 
siégerez jusqu’en juillet 2026 dans le 
Conseil de quartier 
dans lequel vous vivez, 
exercez une activité 
professionnelle ou 
associative ou étudiez.
Toutes les informations 
sont à retrouver ici :

DÉMOCRATIE LOCALE

Les associations 
du 15e à l’honneur 
Organisé chaque année avec Marie-
Caroline Douceré, adjointe au Maire 
du 15e chargée de la vie associative, 
le Forum des associations du 15e, qui 
se déroulera samedi 16 septembre 
de 10h à 18h, vise à faire connaître la 
diversité des 3.500 associations locales 
répertoriées, dont 450 sont très actives 
et inscrites au CICA (Comité d’Initiative 
et de Consultation d’Arrondissement) et 
1.000 à la Maison de la Vie Associative 
et Citoyenne, pôle‑ressource dédié 
au soutien et au développement de 
la vie associative et de la participation 
citoyenne dans le 15e également ouvert 
aux associations en voie de création 
et aux Conseils de quartier et collectifs 
d’habitants qui s’impliquent au quotidien 
au service de tous et contribuent à la vitalité 
démocratique de notre arrondissement.

Cette année encore, de nombreuses 
animations sont prévues avec plus de 
250 associations présentes classées par 
thème (famille, jeunesse, petite enfance, 
enseignement, parascolaire, santé, 
handicap, solidarités, seniors, social, 
humanitaire, francophonie, solidarité 
internationale…) qui investiront la Mairie et 
son parvis ainsi que le square Chérioux.

La « Mairie Mobile » arrive dans le 15e 
Accédez aux services publics près de chez vous, gratuitement et 
sans rendez‑vous, grâce au bus « Mairie Mobile » présent place 
Jacques Marette (devant le parc Georges Brassens), à partir 
du 18 septembre, chaque lundi, de 9h30 à 13h et de 14h à 17h 
(sauf pendant les petites vacances scolaires). Des agents vous 
accueillent et vous aident dans vos démarches administratives 
(compréhension des courriers administratifs, conseils pour 
faire des économies d’énergie ou gérer ses factures…)  

Conseils de quartier, c’est l’heure du renouvellement 
C’est terminé ! Le mandat des conseillers de 
quartier élus pour trois ans en octobre 2020, 
en tout début de mandature municipale, 
s’achève à la mi‑octobre. L’occasion de les 
remercier sincèrement, notamment les dix 
présidents élus, pour le remarquable travail 
accompli sous la coordination de Grégory 
Canal, premier adjoint au Maire du 15e, 
durant ces trois années au cours desquelles 
ils n’ont pas ménagé leur peine, dans un 
contexte de pandémie très particulier, pour 
animer la centaine de réunions publiques - 
espaces de dialogue essentiels à la vitalité 
démocratique - qui se sont tenues sur 
des thèmes variés : révision du Plan Local 
d’Urbanisme bioclimatique et du Plan 
Climat, multiples projets d’aménagement 
urbain (Bartholomé‑Brancion, Maine‑
Montparnasse, dalle Beaugrenelle, plaine 
de Vaugirard, etc), mise en place de la police 
municipale, réaménagement de l’espace 
public, actions de solidarité locales, etc.

Merci également à eux pour le dynamisme 
dont ils ont su faire preuve pour l’animation 
de leurs quartiers (fêtes, projets éducatifs 
et sociaux…), grâce aux crédits octroyés 
par le Maire du 15e, ainsi que pour les 
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SÉCURITÉ
Bilan de la 
délinquance 
de mai 2022 
à mai 2023
D’après les chiffres de la Préfecture de 
Police, l’insécurité dans le 15e connait une 
décrue. Les atteintes aux biens diminuent 
de plus 5%, dont une baisse de plus de 
33% de vols à main armée. Alors que les 
cambriolages ont augmenté à Paris de 3% 
sur un an, ils ont diminué de plus de 6% 
dans le 15e. La répression d’infractions à la 
législation sur les stupéfiants a augmenté 
de plus de 38% en un an, illustrant 
l’attention portée à la lutte contre le trafic 
et la consommation de stupéfiants. 

Résultats de l’appel 
à projets pour la 
prévention des rixes
Depuis 2021 et l’acte 2 de prévention des 
rixes, le 15e est engagé avec la Ville de 
Paris, la préfecture de Police et le parquet, 
dans la lutte contre les phénomènes 
de bandes, notamment par un appel à 
projets subventionnant des associations 
de prévention. Lors du Conseil de Paris 
de juillet, différentes associations œuvrant 
sur le 15e ont été missionnées : Creat’eo 
IDF, l’Union Sportive des Bretons de 
Paris, la Compagnie à force de rêver, 
Entraide et Savoirs Necker Falguière, la 
mécanique de l’instant, et le fil de soie. 

Réunion d’information 
séniors pour préparer l’été 
avec le commissariat et 
la police municipale
Afin de préparer l’été, la Mairie du 15e a 
organisé une réunion d’information dédiée 
aux séniors. Le dispositif tranquillité 
vacances, qui permet des passages 
de la police dans les parties communes 
de votre habitation en votre absence, et 
d’accompagnement au retrait d’argent en 
espèce aux distributeurs automatiques de 
billets ont été présentés, tout en rappelant 
les consignes à suivre pour se prémunir 
des cambriolages et des vols par ruse. 

Gestion des 
émeutes de juillet
Face aux dégradations des casseurs 
dans les quartiers Falguière, Périchaux 
et Balard, Philippe Goujon, Maire du 
15e, après s’être rendu sur place avec son 
adjoint à la tranquillité publique Anthony 
Samama et les adjoints de quartier, a 
mobilisé une cellule de crise réunissant 
le commissaire central, le responsable 
de la police municipale, les bailleurs 
sociaux, les équipes de prévention et le 
GPIS. Cette coordination a permis un 
retour rapide au calme. En réaction à ces 
violences urbaines, un rassemblement 
d’un millier de citoyens s’est tenu sur le 
parvis de la Mairie du 15e, en réponse à 
l’appel de l’AMF, afin de témoigner de 
leur attachement à l’ordre républicain. 

Réunion du GLTD Bandes 
Le groupement local de traitement de la 
délinquance des bandes (GLTD Bandes) 
s’est réuni, sous l’autorité de la Procureure 
de Paris, en juin pour évoquer la situation 
parisienne. Philippe Goujon, Maire du 15e, 
et Anthony Samama, adjoint chargé de la 
tranquillité publique, de la prévention et de 
la police municipale ont évoqué avec les 
représentants du Parquet, de la préfecture 
de police et de la Ville de Paris les tensions 
entre bandes dans le 15e arrondissement, 
accentuant la lutte contre les rixes dans 
un double volet préventif et répressif  

Hommage au sergent 
Damelincourt de la brigade 
des pompiers de Paris
Philippe Goujon, Maire du 15e, s’est 
rendu à l’état‑major des pompiers de 
Paris pour la cérémonie d’hommage 
au sergent Dorian Damelincourt, 
sapeur-pompier de Paris, mort au feu le 
3 juillet dernier en tentant d’éteindre un 
véhicule enflammé dans un parking.

Opération Mairie hors les 
murs pour la sécurité 
Le 14 juin, Philippe Goujon, Maire du 15e 
et Anthony Samama, adjoint chargé de 
la tranquillité publique, de la prévention et 
de la police municipale et Sylvie Ceyrac, 
adjointe chargée des solidarités et du 
lien intergénérationnel ont conduit une 
opération d’information publique « hors 
les murs » au marché de Grenelle, pour 
venir à la rencontre des habitants.
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CULTURE

L’Encyclopédie 
des Français 
Après Cherbourg et Reims, le célèbre 
photographe Yann Arthus-Bertrand 
continue son tour de France et s’est installé 
dans le 15e, 21 avenue du Maine, où il a, 
pendant trois jours, photographié les “forces 
vives” de l’arrondissement (personnels 
soignants de l’hôpital Pompidou, agents 
municipaux des espaces verts, licenciés et 
entraîneurs de clubs sportifs…). Répondant 
à la sollicitation de Philippe Goujon, Maire 
du 15e, il ouvre son studio à l’ensemble 
des habitants de l’arrondissement, tout le 
mois de septembre, afin de réaliser son 
ambitieux projet “L’Encyclopédie des 

Français” visant à 
saisir nos concitoyens 
dans l’expression de 
leur quotidien. Vous 
souhaitez participer ? 
inscrivez‑vous en 
scannant ce QR code :

7 septembre
Le retour des Concerts Bistrots 
du 15e pour la rentrée

La Mairie du 15e, en partenariat 
avec l’American School of Modern 
Music, organise quatre concerts de 
jazz fusion pour la fin d’année : 
jeudi 7 septembre à 20h00, 
au café IL PINOCCHIO, situé 
101 rue de la Croix Nivert
jeudi 5 octobre à 20h00, au BON 
COIN, situé 85 rue Brancion

23 et 24 
septembre
Deuxième édition du salon de 
la bande dessinée sous la halle 
aux chevaux René Froment

Le Salon de la bande dessinée aura lieu les 
samedi 23 et dimanche 24 septembre 
au marché du livre ancien, situé sous 
la halle aux chevaux René Froment, 
près du parc Georges Brassens. 

17 septembre
Nouvelle édition du festival « aux arts » 
pour les 30 ans du Parc André Citroën

Festival incontournable de Paris au cadre 
champêtre avec son immense arène en 
bottes de paille, le Paris New York Heritage 
Festival aura lieu les samedi 16 et 
dimanche 17 septembre. Au programme, 
des concerts et DJ sets, de la danse, mais 
aussi des tables rondes, de la gastronomie 
et même un vol en montgolfière. Un 
rendez‑vous à ne pas manquer !

7 et 8 octobre
Trente-sixième édition des 
« Journées Brassens et de la chanson 
française » et bal swing d’ACE15

ACE 15 organisera ses traditionnelles 
Journées Brassens les samedi 7 et 
dimanche 8 octobre, pour leur 36e 
édition. Au programme : concerts 
de musique, remise du Prix littéraire 
Georges Brassens, édification d’un village 
proposant des disques, affiches, photos 
et l’incontournable cuvée Brassens. 
Sur le parvis de la Mairie du 15e se tiendra, 
le samedi 14 octobre, le bal swing 
d’ACE 15. Les danseurs volontaires 
seront invités à reproduire la chorégraphie 
initiée par Dominique Rebaud, au son 
de la vingtaine de musiciens réunis. 

14 septembre
Le céramiste Théodore 
Deck mis à l’honneur pour le 
bicentenaire de sa naissance

Philippe Goujon, Maire du 15e et Frédéric 
Jacquot, adjoint à la culture, ont noué 
un partenariat avec la ville de Guebwiller 
et son musée Théodore Deck pour les 
Journées européennes du Patrimoine. Une 
conférence est organisée pour retracer le 
parcours du céramiste, né en Alsace et 
installé à Paris, le jeudi 14 septembre à 
17h, accompagnée d’une exposition de 
panneaux dans le hall de la Mairie du 15e.

17 novembre
Salon des peintres et des photographes

Philippe Goujon, Maire du 15e et 
Frédéric Jacquot, adjoint chargé 
de la culture, organisent à nouveau 
les deux salons des peintres et des 
photographes de la Mairie du 15e. 
Du vendredi 17 novembre au lundi 
20 novembre se tiendra le Salon des 
photographes en salle des fêtes de 
la Mairie du 15e, avec un vernissage 
le jeudi 16 novembre au soir. 
Suivra, du vendredi 24 novembre au 
lundi 27 novembre, le Salon des Peintres 
et des Sculpteurs, avec un vernissage 
et une remise de prix programmés 
le jeudi 23 novembre au soir 

9 et 10 septembre
K-street Festival les 9 et 10 septembre

L’événement mettant à l’honneur la culture 
et la gastronomie coréenne se déroulera 
dans la grande serre et le péristyle du 
parc André Citroën, de 11h à 19h.
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TRIBUNES LIBRES
DES GROUPES POLITIQUES

en renforçant les écosystèmes, et à le 
désenclaver afin d’offrir aux Parisien.ne.s, 
aux sportif.ive.s et aux flâneur.euse.s un 
renouveau de ce lieu sportif et d’agrément.

Pour l’aménagement futur du parc, une 
large concertation a été engagée. 
Les habitant.e.s de la cité des Frères 
Voisin ont été pleinement associé.e.s, 
tout comme les usager.ère.s du parc.
 
Elle a permis d’enrichir le programme 
des évolutions prévues : nouveaux 
équipements sportifs intégrés dans 
les espaces végétalisés, meilleur 
aménagement et sécurisation du parc 
pour intégrer pleinement la question du 
genre, création d’accès nouveaux au parc 

Malgré une hausse spectaculaire des tarifs 
et des impôts locaux (record de hausse 
pour la taxe foncière avec + 52%), la qualité 
des services rendus aux Parisiens a décliné 
et le niveau des équipements publics reste 
toujours insuffisant, l’entretien de la voirie 
et le service de la propreté se dégradent, 
les équipements sportifs et culturels sont 
en nombre insuffisant, comme les espaces 
verts et l’entretien des établissements 
scolaires qui laissent à désirer. Paris n’a 
jamais été aussi sale, aussi embouteillée, 
aussi peu sûre et aussi peu attractive !
 
Exode également parce que Paris, ville 
familiale par excellence dans les années 80 
et 90, est de moins en moins accueillante 
pour les familles en raison d’abord de 
l’absence d’une politique familiale digne 
de ce nom comme en atteste un indice de 

Depuis de nombreuses années, Anne 
Hidalgo et les élu.e.s de gauche du 15e 
demandent à l’Etat la suppression de 
l’héliport et à minima la réduction très 
significative de son emprise et du nombre 
de vols. L’État s’est dit enfin prêt à consentir, 
dans un premier temps, à une réduction de 
3,5 hectares sur les 7 hectares actuels en 
concentrant son activité essentiellement 
sur les missions régaliennes.

Même si nous allons continuer de 
demander la suppression totale de cet 
héliport, ces 3,5 hectares libérés vont 
permettre la mise en oeuvre à partir 
d’avril 2025 d’un projet ambitieux visant 
ainsi à étendre le parc Suzanne Lenglen 
vers Paris en densifiant les végétaux et 

à des points stratégiques, notamment 
d’un parvis côté Paris, développement 
d’activités de plein air, création d’un 
nouveau terrain de grand jeu pouvant offrir 
des créneaux pour différents sports… 

Avec la prochaine réhabilitation plan 
climat de la cité des Frères Voisin et le 
réaménagement du site de l’Aquaboulevard 
en un quartier vivant et animé, alliant 
de nombreux usages: parc aquatique, 
espaces sportifs, logements, commerces 
et restaurants (dont Décathlon conservé), 
crèche, bureaux, pépinière d’entreprise, 
cinéma, parking, etc) ; c’est l’ensemble 
de ce secteur qui va trouver une 
amélioration et une bouffée d’oxygène.

fécondité inférieur à Paris : 1,4 enfant par 
femme contre 1,8 au niveau national ! 

Ensuite, la politique du logement 
social ne permet pas aux familles des 
classes moyennes de rester dans 
la capitale où, de surcroit, le coût de 
la vie est beaucoup plus élevé.

Quant à l’accueil des tout‑petits, 
absolument essentiel, plus de 800 
places sont gelées dans le 15e 
faute de personnel suffisant 

Quant à la ville du quart d’heure, 
censée faciliter la vie des Parisiens, 
elle n’est qu’illusion.

Voilà le bilan de la politique anti‑familiale 
menée par la Mairie de Paris.

Retrouvez l’espace d’expression 
des groupes politiques sur mairie15.paris.fr

A l’heure de la rentrée scolaire, un constat 
s’impose : Paris se vide peu à peu, mais 
inexorablement, de ses habitants qui 
partent s’installer en première voire en 
seconde couronne, pour ceux qui ne 
quittent pas définitivement l’agglomération 
parisienne pour aller vivre en province. 

Les chiffres parlent d’eux‑mêmes : en dix 
ans, la capitale a perdu 123.000 habitants 
et, entre 2020 et 2023, 238 classes ont 
fermé, du jamais vu, alors que, dans le 
même temps, la moindre parcelle disponible 
est densifiée par des constructions, à 
rebours de ce que préconise le Plan 
Local d’Urbanisme Bioclimatique, censé 
favoriser végétalisation et dédensification ! 

Quel paradoxe !
Pourquoi un tel exode intérieur ? 

Le parc Suzanne Lenglen gagne 3,5 
hectares de nature supplémentaires !

Paris, l’exode des familles s’accélère
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TRIBUNES LIBRES DES GROUPES POLITIQUES

Retrouvez l’espace d’expression 
des groupes politiques sur mairie15.paris.fr

Pour l’ouverture d’un caniparc dans le 15e 

À quand une véritable police municipale à Paris ?

environ 1 an, notamment en raison de 
conflits d’usage et de quelques incivilités, 
la présence des chiens dans certains 
parcs peut être encadrée notamment en 
responsabilisant les personnes qui ont 
la garde de chiens et en prévoyant des 
horaires aménagés pour permettre l’accès 
des parcs et jardins au plus grand nombre.

Dans la lignée de l’engagement de la Ville de 
Paris à promouvoir le respect et le bien‑être 
des animaux, les écologistes de Paris 15e 
ont fait adopter en Conseil d’arrondissement 
du 15e, le 19 juin dernier, un vœu demandant 
l’ouverture d’un caniparc dans le 15e 
ainsi que l’ouverture de plusieurs parcs 

voté une loi qui permettra au gouvernement 
d’assurer la présence de 1000 policiers 
nationaux supplémentaires à Paris.
Ces forces doivent aussi être municipales. 
En 2020, la majorité présidentielle a voté 
une loi permettant la création d’une police 
municipale à Paris. Malheureusement, 
deux ans plus tard, la Ville de Paris ne s’est 
pas saisie pleinement de cette possibilité : 
pas d’augmentation majeure du budget 
en matière de sécurité, des problèmes 
importants de recrutement en raison du 
manque d’attractivité des postes, une 
ambition revue à la baisse en matière 
d’effectifs. La police municipale dont nous 

Alors que la Ville de Paris compte 
environ 100 000 chiens, il n’existe aucun 
caniparc dans le 15e arrondissement 
de Paris. Seuls quelques rares parcs 
autorisent la présence des chiens, à 
condition qu’ils soient tenus en laisse.

Or les animaux sont des êtres 
sensibles, dotés d’une capacité à 
ressentir les émotions, la douleur, 
le bien‑être et à percevoir de façon 
subjective leur environnement.

Si le square Margueritte Boucicaut, qui 
autorisait la présence de chiens tenus 
en laisse, a été interdit aux chiens il y a 

Commerçants et habitants ont été 
victimes, au mois de juillet, de violences 
urbaines insupportables, que seule l’action 
déterminée de notre police et de notre 
justice ont permis d’arrêter. Nous adressons 
à nouveau à tous ceux qui ont été l’objet 
de dégradations et d’agressions notre 
entier soutien, et, surtout, nous voulons 
dire notre détermination s à faire de la 
sécurité du quotidien une priorité absolue. 
La présence sur le terrain de forces de police 
supplémentaires, disponibles et proches 
de la population, est essentielle. Ces 
forces doivent être nationales : en 2022, 
les députés de la majorité présidentielle ont 

aux canins, le cas échéant, selon des 
horaires et/ou des modalités aménagés.
L’adjoint en charge de la condition 
animale s’est engagé à faire des 
propositions très concrètes en ce sens.

Les écologistes resteront vigilants à 
faire de Paris 15e un arrondissement 
accueillant pour les animaux avec un 
partage de l’espace public respectueux 
de l’environnement, du cadre de vie 
et du bien‑être des animaux.

Aminata Niakaté, Thibaut Bragé 
et Arthur Wolff – Elu.e.s du Groupe 
des Ecologistes du 15e

avons tant besoin se fait encore attendre, 
et la Maire de Paris, comme l’ensemble de 
son exécutif, ne semble pas s’en préoccuper 
alors que Paris s’apprête à recevoir les 
Jeux Olympiques et Paralympiques. 
Nous demandons à nouveau que la 
Ville de Paris soit réellement en capacité 
d’assumer ses responsabilités en dotant 
la police municipale de moyens et 
d’effectifs à la hauteur de ses missions 
et des besoins des habitants. 

Catherine IBLED
David AMIEL
Fanta BERETE
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